
БЕСКОНТРОЛЬНАЯ СИТУАЦИЯ Член 
совета при губернаторе Кубани по развитию граж-
данского общества и правам человека, представи-
тель Межрегиональной социально-экологической 
общественной организации «Экологический центр» 
Евгений Витишко высказал «G» опасение, что эко-
логические программы и проекты в сложившихся 
экономических условиях будут сокращаться. Одним 
из обоснований своего предположения он приводит 
принятое обращение депутатов Законодательного 
собрания Краснодарского края в адрес вице-пре-
мьера РФ Виктории Абрамченко о необходимости 
внесения поправок в федеральный закон об отхо-
дах производства и потребления и предоставления 
возможности использовать до 1 января 2026 года 
полигоны, введенные в эксплуатацию до 2019 года, 
не имеющие предусмотренной законодательством 
документации.

Прекращение эксплуатации грозит с начала 
2023 года полигонам в поселке Мостовском, горо-
де Курганинске, станице Переяславской и поселке 
Ильском. Это может остановить работу регио-

нального оператора по Абинской и Новокубанской 
зонам, а также оператора в Мостовском районе и 
привести к тому, что 12 из 44 муниципалитетов 
Кубани лишатся объектов размещения отходов.

«Еще один пример  — постановление прави-
тельства РФ от 11 марта 2022 года, которым бло-
кируется большинство проверок. Сейчас не имеет 
смысла обращаться куда-то в административном 
порядке, потому что контролирующие органы на 
основании этого документа просто отказываются 
выходить. Нам сейчас, чтобы добиться проверок, 
приходится писать сообщения об административ-
ном правонарушении либо преступлении, вызывать 
полицию на место правонарушения, регистрировать 
его, чтобы вопрос рассмотрели в порядке админи-
стративного расследования или доследственной 
проверки. Это говорит о том, что даже на уровне 
законодательном меры по экологизации сокра-
щаются. Думаю, что программы, которые были 
направлены на экологическое направление, "схлоп-
нутся", а законодательные нормы, которые сейчас 
позволяют держать инфраструктуру на уровне, 

будут ослабляться»,— рассказывает господин 
Витишко. 

Директор НИИ экологии Кубанского государ-
ственного аграрного университета Леонид Ярмак 
считает, что однозначные выводы и прогнозы в 
данной ситуации делать сложно. «Есть общепри-
нятый подход, он заключается в том, что состо-
яние экологии полностью зависит от состояния 
экономики. Если кризис повлияет на экономику 
конкретного предприятия, соответственно, это ска-
жется и на инвестициях в экопрограммы. Конечно, 
при несоблюдении экологических требований никто 
работать предприятию не даст. Но мы прекрас-
но понимаем, что любые мероприятия подобного 
характера — это прежде всего внедрение нового, 
более технологичного оборудования. С этим про-
блемы могут быть, и это уже зависит от состояния 
конкретного субъекта»,— говорит эколог.

Экономист Леонид Хазанов считает, что в 
следующем году российские компании, учитывая 
их адаптацию к работе в условиях санкционной 
повестки, скорей всего, сохранят «зеленый курс». 

Однако он также прогнозирует, что масштабы тако-
го курса будут напрямую зависеть от их доходов и 
возможности использования отечественного обору-
дования вместо импортного.

РИСКООРИЕНТИРОВАННЫЙ ПОД-
ХОД Первый заместитель председателя комитета 
по вопросам использования природных ресурсов 
и экологической безопасности Законодательного 
собрания Кубани Андрей Булдин рассказал «G», 
что в настоящее время экоповестка по проектам 
с участием государства сохраняется, что, по его 
словам, подтверждается на всех уровнях.

«Понятно, что есть перенос сроков реализации 
ряда проектов, на это влияет экономическая ситу-
ация. Но то же самое экологи говорят и в Европе, 
поэтому это общемировая тенденция. Однако нац-
проект "Экология" и цели, которые им поставлены, 
сохраняются, в том числе и по отходам. Что каса-
ется нашего обращения в правительство России по 
полигонам, то здесь сыграла роль еще и пандемия, 
потому что ряд проектов из-за сложной эпидеми-

ПО ЗЕЛЕНОМУ НЕ РЕЗАТЬ
СЛОЖНАЯ СИТУАЦИЯ В РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКЕ И ПОСЛЕДОВАВШИЕ ЗА ЭТИМ ЗАКО-
НОДАТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ КРУПНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ, ЯВЛЯЮЩИХСЯ ОСНОВ-
НЫМИ ИСТОЧНИКАМИ ЗАГРЯЗНЕНИЯ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ, ЗАСТАВЛЯЮТ ЭКОЛОГОВ 
БЕСПОКОИТЬСЯ О СОХРАННОСТИ РЕАЛИЗУЕМЫХ В РЕГИОНЕ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПРОЕКТОВ 
И ПРОГРАММ. РЕЧЬ ИДЕТ КАК ОБ ИХ ПОЛНОЦЕННОМ СОХРАНЕНИИ, ТАК И ОБ ОБЪЕМАХ 
ПРЕДУСМОТРЕННОГО РАНЕЕ ФИНАНСИРОВАНИЯ. ВЛАСТИ И САМИ КОМПАНИИ ПРИЗНАЮТ 
ОСЛОЖНЕНИЕ СИТУАЦИИ, ОДНАКО ГОВОРЯТ О ТОМ, ЧТО УРЕЗАНИЯ «ЗЕЛЕНОЙ» ПОВЕСТКИ 
НЕ ПРОИЗОЙДЕТ, ХОТЯ ВРЕМЕННЫЕ ПОДВИЖКИ В ЕЕ РЕАЛИЗАЦИИ ВОЗМОЖНЫ. МИХАИЛ ВОЛКОДАВ

ЭКОЛОГИ ОПАСАЮТСЯ, ЧТО ОСВОБОЖДЕННЫЕ 

В 2022 ГОДУ ОТ БОЛЬШИНСТВА ПРОВЕРОК 

КРУПНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ПЕРЕСТАНУТ СОБЛЮДАТЬ 
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